












Notre travail vise à explorer les comportements de choix d’un titre de transport des clients du
réseau de transport public urbain lyonnais afin de mettre en évidence la diversité de ces
comportements tarifaires et d’étudier l’intérêt de l’introduction de nouveaux titres dans la
gamme. Nous avons orienté notre recherche selon les deux questions suivantes : quels sont les
facteurs expliquant le choix d’un titre de transport ? Quel est le poids respectif de ces différents
facteurs pour des segments de clientèle à définir ? Pour y répondre, nous avons réalisé deux
enquêtes. La première enquête a permis de mettre en évidence que les principaux facteurs
expliquant le choix d’un titre sont le tarif, la durée de validité, et le nombre de lieux d’achat.
Nous avons ensuite réalisé une seconde enquête, s’appuyant sur la technique dite de préférences
déclarées, afin de déterminer le poids de ces facteurs. Nous obtenons de nombreux résultats, et
notamment des estimations significatives des préférences des répondants pour les différents
facteurs expliquant le choix d’un titre. Nous avons ensuite pu enrichir l’analyse en segmentant la
population de départ en sous-groupes en fonction de leurs préférences différenciées vis-à-vis des
facteurs testés. Nous avons également réalisé des simulations de l’impact financier de
l’introduction du nouveau titre testé suivant plusieurs scénarios grâce aux estimations des
préférences des différents sous-groupes. Notre travail ouvre la voie à de nombreux
prolongements qui pourraient se révéler stratégiques dans le cadre du déploiement de la
billettique qui s’accompagnera de la création de nouveaux titres dont il faudra pouvoir évaluer
l’intérêt pour les clients et pour les réseaux de transport public urbain.





Our study aim at exploring people’s behaviour when choosing their urban public transport ticket
in order to bring to the light the diversity of these behaviours and to study the introduction of
new tickets in the tariff range. We oriented our study towards two questions : what are the
factors accounting for the choice of a type of ticket? What is the influence played by those
factors on samples of customers which are to be defined ? So as to answer those questions, we
used the empiric method, by the means of two surveys. The first survey enabled us to point out
that the main factors explaining the choice of a type of ticket are the rate, the period of validity,
and the number of sales outlet. Then, we carried out a second survey based on the technique of
stated preferences in order to estimate the weight of those factors. We grasp a great amount of
results, in particular convincing estimates concerning the valuation of the respondents´
preferences about the different factors accounting for the choice in tickets. Afterwards, we were
able to make the analysis richer by breaking the starting samples into sub-groups depending on
their diverse preferences in front of the tested attributes of the choice. We also carried out
financial appraisals of the launching of a new ticket in the tariff range which are made possible
with the estimates of sub-groups’ preferences. Our study mark out the way to many deepenings
which could happen to be strategic for the extension of automatic tickets because it implies new
tickets to be introduced in network’s tariff range whose interest for customers and networks had
to be studied.
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« Toutefois, le conseil municipal peut décider une telle prise en charge lorsque
celle-ci est justifiée par l’une des raisons suivantes : * lorsque les exigences du
service public conduisent la collectivité à imposer des contraintes particulières
de fonctionnement * lorsque le fonctionnement du service public exige la
réalisation d’investissements, qui en raison de leur importance et eu égard au
nombre d’usagers, ne peuvent être financés sans augmentations de tarifs ; *
lorsque après la période de réglementation des prix, la suppression de toute
prise en charge par le budget de la commune aurait pour conséquence une
hausse excessive des tarifs. La décision du conseil municipal fait l’objet d’une
délibération motivée qui fixe les règles de calcul et les modalités de versement
des dépenses du service prises en charge par la commune ainsi que les services
auxquels elles se rapportent. En aucun cas, cette prise en charge ne peut se
traduire par la compensation pure et simple d’un déficit de fonctionnement. »

« Le financement des services de transport public régulier de personnes défini
par l'autorité organisatrice est assuré par les usagers, le cas échéant par les
collectivités publiques et, en vertu de dispositions législatives particulières, les
autres bénéficiaires publics ou privés qui, sans être usagers des services, en
retirent un avantage direct ou indirect » .
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